

GROUPE DE HAUTE MONTAGNE (G. H. M.)

Association déclarée

Siège Social : 4, Rue Guichard, 4, PARIS (16^e)

Adresser toute la correspondance 179, Rue de la Pompe, Paris (16^e)

Paris, le 30 janvier 1945.

MON CHER CAMARADE,

Au début de cette année 1945, nous voudrions faire avec vous le point de la situation générale de l'alpinisme et vous donner des nouvelles du G.H.M. et de nos camarades.

La Charte des Sports a été abrogée par l'ordonnance du 9 août 1944, portant rétablissement de la légalité républicaine sur le territoire continental. Et si le même texte a rendu applicable à la France métropolitaine l'ordonnance d'Alger du 2 octobre 1943 portant statut provisoire des groupements sportifs et de jeunesse, nous en sommes cependant revenus pratiquement à peu près au régime d'avant-guerre.

Il n'est pas certain toutefois que ne naisse pas un jour une nouvelle organisation légale des sports, certes plus libérale que l'ancienne. Il est en tout cas prématuré, alors que la Direction Générale des Sports vient à peine d'être mise en place, de faire un pronostic à ce sujet.

La Fédération Française de la Montagne (F.F.M.), bien qu'ayant perdu les prérogatives que conférait l'ancienne charte aux fédérations sportives, subsiste comme lien entre les associations alpines. Elle groupe une vingtaine d'associations, parmi lesquelles le Club Alpin Français représente évidemment de beaucoup la plus grande partie des adhérents. Elle doit tenir bientôt une assemblée générale pour mettre ses statuts en harmonie avec la législation actuelle et procéder à l'élection de son Comité de Direction.

Ainsi que nous vous l'avions annoncé, la fusion de la F. F. M. et du C. A. F., par transformation de celui-ci en fédération, avait été décidée il y a deux ans exactement. Mais le différend qui s'était élevé par la suite à son sujet entre le Commissariat Général aux Sports et le Commissariat au Tourisme n'ayant pas reçu de solution, la fusion n'a pu avoir lieu. Si bien qu'aujourd'hui, la F. F. M. et le C. A. F. demeurent parfaitement distincts. Il est impossible de dire aujourd'hui

d'hui si l'opération qui avait été ainsi envisagée doit être considérée comme définitivement abandonnée ou comme devant être reprise dans un avenir plus ou moins lointain.

Telle est la situation générale.

Quant à notre association, qu'est-elle devenue au cours de l'année dernière ?

Nous avons d'abord appris avec infiniment de douleur la disparition en mission, avec l'avion Gibraltar-Londres, de notre ancien président Jean A. Morin, directeur de l'armement des Forces Françaises Combattantes, et la mort de notre camarade belge, le comte Xavier de Grunne, décédé en juillet dernier dans une prison allemande. Nous avons également appris avec beaucoup de regrets la mort de nos camarades Louis Cail et Pierre Logeais, membres honoraires.

C'est sans aucune cérémonie officielle que le G.H.M. a célébré son vingt-cinquième anniversaire, puisque c'est en 1919 qu'il avait été fondé par Jacques de Lépiney et Paul Chevalier. Dans la joie de la libération de notre pays, nous pouvons exprimer à haute voix notre fierté pour l'œuvre qu'il a accomplie depuis sa création : alors qu'avant la guerre de 1914, l'alpinisme français était bien inférieur aux alpinismes étrangers, le G.H.M., par les exploits de ses membres les plus éminents et par l'amitié et l'esprit d'entreprise qu'il a établi parmi eux, a élevé et maintenu l'alpinisme français à la classe internationale.

L'été dernier a été pour de nombreux camarades l'occasion d'exploits remarquables.

Quelques belles premières ont été réussies, qui témoignent à nouveau de la vigueur de l'alpinisme national. Vous en trouverez la liste plus loin.

Mais surtout, il est possible de dire aujourd'hui que de nombreux membres du Groupe servaient dans les forces de la France libre et dans la résistance active. Beaucoup de camarades ont pris une part brillante aux opérations de libération des Alpes; beaucoup combattent aujourd'hui sur les fronts des Vosges et des

Alpes. Le Comité est heureux et fier de leur adresser ses félicitations et de les assurer des affectueuses pensées de tous. Nous n'oublions pas nos camarades qui sont toujours prisonniers en Allemagne et les frères Vernet, qui y ont été probablement emmenés comme déportés politiques.

Nous sera-t-il permis de rappeler ici que jamais le G. H. M. n'avait cru que la guerre était terminée pour la France ? Ainsi que l'écrivait, dans la première circulaire de notre Groupe en zone dite libre, après l'armistice, notre délégué Louis Neltner, « une guerre qui n'est pas terminée et que nous ne pourrions jamais

considérer comme finie tant que l'Alsace et la Lorraine ne resteront pas entièrement françaises ».

Aujourd'hui, la France continue cette guerre avec une vigueur toujours accrue et rebâtit en même temps sa grandeur. Nous avons tous la volonté de contribuer, au maximum, dans le domaine qui est nôtre, à la renaissance de notre pays, avec ce souci des valeurs qui a toujours marqué les ambitions et l'œuvre de notre groupe.

Pour le Comité du G. H. M.,

Le Vice-Président : Lucien DEVIES.

AVIS ET INFORMATIONS

I. Prochaine réunion à Paris.

Les membres du Groupe se réuniront amicalement le MERCREDI 14 FEVRIER, à 20 h. 45, au domicile du Vice-Président, 179, rue de la Pompe, Paris (16^e). (Métro : Pompe, Dauphine ou Porte-Maillot.)

II. Alpinisme.

La revue du Groupe, *Alpinisme*, n'a pas encore obtenu l'autorisation de paraître, le Ministère de l'Information n'ayant pour le moment accordé cette autorisation à aucune revue à caractère sportif. Nous voulons espérer que le succès finira un jour par couronner les efforts que nous faisons pour obtenir le droit de paraître.

III. Guide du Massif des Ecrins.

Les événements de l'été ont retardé la composition chez l'imprimeur du *Guide du Massif des Ecrins*, écrit par L. Devies et M. Laloue. Les auteurs procèdent actuellement à la correction des épreuves. Peut-être pouvons-nous espérer que le guide sortira l'été prochain.

IV. Guide des itinéraires intéressants des massifs secondaires (escalades choisies).

Notre camarade Félix Germain travaille fermement à la rédaction de ce guide, à paraître également sous l'égide du Groupe.

V. Guide Skieur du Massif du Mont-Blanc.

Notre camarade R.-W. Bernick élabore, sous l'égide du G.H.M. et du S.C.A.P., un guide skieur du massif du Mont-Blanc qui doit prendre rang dans une collec-

tion des guides skieurs entreprise par la Direction générale des Sports avec le concours de la F.F.M. et de la F.F.S. et qui couvrira l'ensemble des Alpes françaises.

Tous les camarades qui connaîtraient des itinéraires inédits dans le massif du Mont-Blanc (qui a pour limites, dans ce guide, la frontière franco-suisse, le Buet, le Col d'Anterne, le Désert de Platé, l'Aiguille de Varan, Saint-Gervais, le thalweg de la vallée de Montjoie, le Col du Bonhomme, le Col de la Seigne, la frontière franco-italienne) sont priés d'en adresser la description et le tracé à notre camarade R.-W. Bernick, 47 ter, bd Saint-Germain, Paris.

VI. Guide des Pyrénées Occidentales.

Notre camarade R. Ollivier élabore, sous l'égide du G.P.H.M., un guide complet des Pyrénées occidentales.

VII. Admission.

Le Comité a admis comme membre actif Michel Chevalier, de Grenoble, présenté par J. Boell et L. Terray.

VIII. Candidature.

Le Comité a admis M. l'Abbé J. Davin, à Briançon, parrainé par M. et Mme Gérard Blachère, à présenter sa candidature au titre de membre actif.

IX. Cotisation 1945.

La cotisation pour l'année 1945 sera fixée par le Comité dès que la situation de la revue *Alpinisme* sera précisée.

X. Alpine Club et American Alpine Club.

Le G.H.M. a exprimé à l'Alpine Club et à l'American Alpine Club le salut amical du Groupe.

XI. Courses 1944.

Voici les principales courses qui ont été réussies pendant l'été 1944 :

Dôme de la Gandolière. — Première ascension par l'éperon Nord-Ouest : P. Brun et M. Chevalier, 15 juillet.

Pavé. — Première ascension par la face Sud : M. Chevalier, avec Gaston Rebuffat, 25 juin.

Barre des Ecrins. — Première ascension par le pilier Sud : M. et Mme Jean Franco, 15 août.

Barre des Ecrins. — Deuxième ascension par le pilier Sud : P. Cauderlier et K. Gurekian, 22 août.

Barre des Ecrins. — Neuvième ascension par la voie de l'Arête Rouge : M. et Mme Franco, août.

Coup de Sabre. — Troisième traversée : P. Cauderlier et P. Souriac, 29 mai.

Coup de Sabre. — Quatrième traversée : M. Chevalier, avec Gaston Rebuffat, K. Gurekian et G. Kogan, 2 juin.

Pic Sans Nom. — Deuxième ascension par l'arête Nord-Nord-Ouest : P. Cauderlier et K. Gurekian, 1^{er} et 2 août.

Pointe de Celse-Nière. — Première ascension par l'arête Est : Mlle Cl. Trouillet, P. Cauderlier, M. Cavalier, K. Gurekian, 14 juillet.

Grand Pic de Belledonne. — Première ascension par la face Nord-Ouest : M. Chevalier, avec Gaston Rebuffat, 25 juillet.

Col de Peuterey. — Première ascension par le versant de la Brenva : G. et M. Herzog, G. Rebuffat et L. Terray, 15 août.

Aiguille de la Brenva. — Deuxième ascension par l'arête Nord : G. Rebuffat et J. Couttet, 22 septembre.

Aiguille des Pèlerins. — Première ascension par la face Nord : G. Rebuffat et L. Terray, 10 août.

Pain de Sucre d'Envers du Plan. — Première ascension par le pilier Est : G. Rebuffat et L. Terray, 2 août.

Col de Blaitière. — Deuxième ascension par le versant de Chamonix : G. Rebuffat et L. Terray, 11 août.

Aiguille de Roc. — Première ascension par l'arête Sud-Est : Ed. Frenedo et G. Rebuffat, 2 juillet.

XII. Nouvelles des camarades.

Nous donnons ci-dessous les principales nouvelles récentes des camarades que nous avons pu recueillir. Nous faisons appel aux membres du Groupe pour qu'ils nous fassent part de ce qu'ils deviennent, afin que nous puissions l'indiquer à tous, soit dans *Alpinisme*, si notre revue reparait, soit dans nos circulaires.

Le capitaine Maurice Fourastier a été blessé sérieusement aux jambes pendant la campagne d'Italie; il était encore récemment en traitement à l'hôpital d'Alger. Il a été fait chevalier de la Légion d'honneur avec une très belle citation.

Le capitaine André Giraud a été blessé à la mâchoire en Alsace. Il est en traitement à l'hôpital Desgenettes, à Lyon.

Le lieutenant-colonel Escarra est à l'Etat-Major Général de la Défense Nationale.

Notre président, le capitaine R. Tézenas du Montcel, se bat en Alsace.

Le lieutenant-colonel Le Ray, les capitaines A. Chevalier, Ph. Jeannel de Thiersant, Ripert, Rondet, les lieutenants J. Boell, J. Carrel, Deudon, Escarfail, Frenedo, R. Leininger, Villie, le sous-lieutenant Gardent, le sergent-chef Bonnet, M. Chevalier, M. Herzog, G. Rebuffat, L. Terray servent dans une division alpine.

Le colonel Lanusse, le capitaine J. Klein, le lieutenant J. Save de Beaurecueil servent dans un groupe alpin.

Le général Mast est résident général en Tunisie.

Le capitaine Keller et le lieutenant Van der Waarden servent dans un état-major.

Le commandant Picard est dans un état-major F.F.I.

Bellair est dans un état-major.

P. Allain, G. Blachère et R. Jonquière ont participé aux opérations de libération des Alpes, en même temps qu'un certain nombre des camarades précités.

XIII. Avis aux camarades de l'Empire et de l'Etranger.

Le Groupe a fait mettre de côté à leur intention les numéros d'*Alpinisme* sortis depuis l'interruption des relations postales. Les camarades qui désireraient recevoir ces numéros sont priés de le faire connaître, afin qu'ils leur soient adressés dès que cela sera possible.

XIV. Réunion d'escalade dans le Caroux.

Notre camarade le docteur M.-A. Azéma, président de la section du Caroux du C.A.F., est tout près d'organiser pour les camarades du groupe une réunion d'escalade réservée aux G.H.M., vers mars ou avril. Le refuge de Lafage sera bien aménagé et le ravitaillement assuré. Le Caroux est un magnifique terrain d'escalade qui présente toutes les catégories de difficultés.

Les camarades qu'intéresserait cette initiative si amicale du docteur Azéma, pour laquelle nous le remercions très vivement, sont priés de lui écrire à la Clinique Saint-Vital, Combes, par Bédarieux (Hérault).

XV. Comité du GHM.

Le Comité du G. H. M. est actuellement composé comme suit : R. Tézenas du Montcel, président; L. Devies, vice-président; R. Gaché, R. Jonquière, P. Madeuf, L. Valluët, P. Jullien, trésorier.

XVI. Commissions communes à la FFM et au CAF.

Nous donnons ci-dessous les noms des camarades qui font partie (à titre personnel) des commissions com-

munes à la F. F. M. et au C. A. F., en qualité de membres titulaires.

Education alpine : Ch. de Vienne (président), R.-W. Bernick (secrétaire), D^r Madeuf, M. Renaudie.

Guides (en remaniement) : L. Neltner (président), L. Devies.

Médicale : D^r Madeuf (président).

Propagande : M. Bernard, A. de Chatellus.

Secours en montagne : L. Devies (président), R. Gaché, R. Jonquière.

SKI : R. Latarjet (président). M. Bernard, R.-W. Bernick, J. Klein.

Travaux en montagne : L. Devies (président); R. Jonquière (secrétaire), M. Bernard, J. Klein.

XVII. Changements d'adresse.

Les camarades sont priés d'aviser soigneusement de leurs changements d'adresse le siège du Groupe afin d'éviter la perte des circulaires et des envois de la revue qui s'est souvent produite lors d'expéditions à une ancienne adresse.